

*Migraciones en el sur de México y Centroamérica* es un libro que convoca a la reflexión sobre la migración irregular desde la periferia. Sin lugar a duda, este es uno de los fenómenos de mayor impacto en la vida de las personas, en los hogares y en el lugar de origen. El movimiento de la población es un proceso que ha estado presente desde los orígenes de la civilización; sin embargo, en el presente adquiere rasgos nuevos que obligan a examinarlo con nuevas herramientas teóricas. Ya no se trata sólo de un fenómeno demográfico, tampoco de una transacción mercantil, de oferta y demanda laboral, es, ante todo, una expresión de la complejidad que ha adquirido la sociedad en tiempos de la globalización neoliberal y, por lo mismo, necesita ser analizado a la luz de un diálogo interdisciplinario, en tanto que involucra impactos económicos, sociales, políticos y culturales, en medio de los imaginarios y aspiraciones de los migrantes por encontrar una mejor opción de vida.

Cada uno de los ensayos que integran este libro borda sobre la estructura y los acontecimientos de la experiencia humana de la migración como realidades vividas desde donde pensar y construir un análisis ponderado, que en su dimensión normativa exige revertir la lógica regresiva que atenta contra los principios de justicia, y propicie la búsqueda de formas de convivencia con rostro humano. El propósito del libro es posicionar, en las agendas de las ciencias sociales y de las instituciones nacionales e internacionales, el tema de la migración en el sur de México y Centroamérica. La frontera sur es un corredor migratorio multinacional donde se constata el flujo constante de centroamericanos en busca de *la tierra prometida*, y junto a éste emerge, con intensidad sorprendente, la emigración de los jóvenes y adultos, hombres y mujeres, de los estados sureños de México. Ambos procesos migratorios, son realidades que por su magnitud e intensidad requieren de una mirada crítica y propositiva.

DANIEL VILLAFUERTE SOLÍS, doctor en ciencias sociales. Es profesor-investigador del Centro de Estudios Superiores de México-Centroamérica; miembro del SNI Nivel II. Entre sus publicaciones más recientes destacan la obra colectiva *La tierra en Chiapas. Viejos problemas nuevos*, Fondo de Cultura Económica (2002); *La frontera sur de México. Del TLC México-Centroamérica al Plan Puebla Panamá*, IIE-UNAM, Plaza y Valdés-Cocytch (primer lugar del Premio Anual de Investigación Económica "Maestro Jesús Silva Herzog" (2002); *Geoeconomía y geopolítica en el área del Plan Puebla Panamá*; Cámara de Diputados-CIESAS-Miguel Ángel Porrúa (2006); *Chiapas: la visión de los actores*, Juan Pablos-Interpeace-Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (2006).

MARÍA DEL CARMEN GARCÍA AGUILAR, socióloga, maestra en desarrollo rural y doctora en ciencias sociales; investigadora-docente del Centro de Estudios Superiores de México y Centroamérica, de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, y miembro del SNI, Nivel I. Entre sus publicaciones más recientes, destacan: *Manuel Velasco Suárez: del gabinete científico al despacho político*, CONECULTA-Gobierno del Estado de Chiapas; *Chiapas político*, Lecturas para entender Chiapas, Secretaría de Educación del Gobierno del Estado de Chiapas; *La tierra en Chiapas. Viejos problemas nuevos*, Fondo de Cultura Económica, *Diversidad religiosa y conflicto en Chiapas. Intereses, utopías, realidades*, UNAM-CIESAS-Gobierno del Estado de Chiapas.

Migraciones en el sur

MIGRACIÓN



Migraciones en el sur de México y Centroamérica



# Migraciones en el sur de México y Centroamérica

Daniel Villafuerte Solís  
María del Carmen García Aguilar  
Coordinadores



H. CÁMARA DE DIPUTADOS  
LX LEGISLATURA



**CONOCER PARA DECIDIR** se denomina la serie que en apoyo a la investigación académica en ciencias sociales, la Cámara de Diputados LX Legislatura –refrendando el acuerdo de la anterior LIX Legislatura–, lleva a cabo en coedición en atención al histórico y constante interés del H. Congreso de la Unión por publicar obras trascendentes que impulsen y contribuyan a la adopción de las mejores decisiones en políticas públicas e institucionales para México en su contexto internacional; ello a efecto de atender oportunamente las diversas materias sobre las que versa el quehacer legislativo.

El acuerdo para coeditar las obras que conforman la serie se ha establecido con diferentes instituciones académicas, organismos federales y estatales; así también, con autores y asociaciones independientes.

Los títulos que caracterizan a la serie, se complementan con expresiones culturales de interés nacional que coadyuvan en las tareas propias del legislador mexicano.



**CONOCER  
PARA DECIDIR**  
EN APOYO A LA  
INVESTIGACIÓN  
ACADÉMICA

INSTITUCIONES COEDITORAS

Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior	Fundación Mexicana de Estudios Políticos y Administrativos, A.C.	Secretaría de la Reforma Agraria	Universidad de Occidente
Cámara de Diputados LIX Legislatura	Gobierno del Estado de Chiapas	Siglo XXI Editores	Universidad Juárez Autónoma de Tabasco
LX Legislatura	Grupo Editorial Miguel Ángel Porrúa	Simon Fraser University	Universidad Nacional Autónoma de México
Centro de Estudios de México	Ibero-Amerikanisches Institut	Sociedad Mexicana de Medicina Conductual	<i>Centro de Estudios sobre la Universidad</i>
Centro de Investigación para el Desarrollo, A.C.	Instituto Federal Electoral	Universidad Anáhuac del Sur	<i>Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades</i>
Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social	Instituto Iberoamericano para el Fortalecimiento del Poder Legislativo, A.C.	Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca	<i>Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias</i>
Centro de Investigación y Docencia Económicas	Instituto Mexicano de Estrategias	<i>Instituto de Investigaciones Sociológicas</i>	<i>Dirección General de Publicaciones y Formato Editorial</i>
Centro del Tercer Mundo para el Manejo del Agua	Instituto Tecnológico Autónomo de México	Universidad Autónoma de Aguascalientes	<i>Facultad de Contaduría y Administración</i>
Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales	Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey	Universidad Autónoma del Estado de México	<i>Facultad de Economía</i>
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes	<i>Campus Ciudad de México</i>	Universidad Autónoma de Baja California	<i>Facultad de Estudios Superiores Acatlán</i>
<i>Instituto Nacional de Antropología e Historia</i>	<i>Campus Estado de México</i>	Universidad Autónoma de Yucatán	<i>Facultad de Estudios Superiores Avagón</i>
El Colegio de la Frontera Norte, A.C.	<i>Campus Monterrey</i>	Universidad Autónoma de Zacatecas	<i>Instituto de Geografía</i>
El Colegio de San Luis	<i>Escuela de Graduados en Administración Pública</i>	<i>Doctorado en Estudios del Desarrollo</i>	<i>Instituto de Investigaciones Económicas</i>
El Colegio de Sonora	Integración para la Democracia Social, APN	Universidad Autónoma Metropolitana	<i>Instituto de Investigaciones Sociales</i>
Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, México	Internacional Socialista	<i>Unidad Azcapotzalco</i>	<i>Programa Universitario de Estudios de Género</i>
Fundación Colosio, A.C.	Libertad de Información-México, A.C.	<i>Unidad Iztapalapa</i>	<i>Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad</i>
Fundación Instituto Universitario de Investigación José Ortega y Gasset	Poder Legislativo del Estado de México, LVI Legislatura	<i>Unidad Xochimilco</i>	<i>Seminario de Educación Superior</i>
Fundación Konrad Adenauer, A.C.	Secretaría de Gobernación	<i>Programa Universitario Integración en las Américas</i>	Universidad Pedagógica Nacional
	<i>Centro de Estudios Migratorios del Instituto Nacional de Migración</i>	Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas	Universidad Veracruzana
		Universidad de California Santa Cruz	Universitat Autònoma de Barcelona
		Universidad de Colima	
		Universidad de Guadalajara	